

MÉDITERRANÉE

Des centaines de migrants disparus, la Grèce sous le choc

En Grèce, le naufrage d'un bateau de migrants dans la nuit de mardi à mercredi a fait au moins 78 morts, et des centaines de personnes sont toujours portées disparues. À Kalamata, où les rescapés sont accueillis, les secours s'affairent tandis que les critiques à l'égard des autorités fusent déjà.

Le mot « Honte ! » décliné en six langues s'affiche en lettres capitales en Une du *Journal des Rédacteurs* (Efsyn). « L'anatomie d'une tragédie », titre le quotidien *Kathimerini*. Ou encore, « Europe, cimetière maritime », explique en couverture *Avghi*. La Grèce est sous le choc à la suite de la catastrophe sans précédent qu'elle vient de connaître. Un naufrage a eu lieu au large de Kalamata, une petite ville côtière de la péninsule du Péloponnèse. À bord du navire de pêche qui a coulé, il y avait plusieurs centaines de migrants, entre 500 et 750 selon les 104 personnes rescapées.

Mais combien étaient-ils exactement ? Au fur et à mesure que les heures passent, à Kalamata, arrive un décompte macabre. Pour l'heure, 78 corps ont été retrouvés en mer.

« Plus le temps passe, moins il y a de chances d'en retrouver »

Sur place, les habitants se disent « sous le choc ». En quelques heures, un camp d'accueil d'urgence a été dressé sur le quai du port. Des tentes sont dressées, portant le sigle de l'agence de l'ONU en charge des réfugiés, le



Les rescapés du naufrage ont été placés dans un grand hangar de la ville portuaire de Kalamata. Là-bas, les médecins s'affairent et les secours tentent de récolter des informations sur le drame. Photo EBRA/F.P.

HCR, ou de la Croix Rouge. « Nous avons été appelés dès que le naufrage a été pris en charge », explique Dimitris Chaliotis, un volontaire de la Croix Rouge.

Autour de lui, d'autres membres de l'organisation humanitaire s'affairent. « Nous apportons les soins d'urgence aux survivants. Certains ont de la fièvre, d'autres sont en état d'hypoglycémie ou déshydratés. Ils sont épuisés. Ils sont dans le hall. Nous leur donnons de l'eau, de la nourriture », explique-t-il. Puis il ajoute : « Nous devons aussi trouver leur identité, essayer de récolter des informations sur les passagers du bateau, y compris ceux qui ont disparu, pour trouver au moins combien ils étaient à bord. Car plus le temps passe, moins il y a de chances d'en retrouver. »

Stefanos Tyros était sur le port de Kalamata à l'heure où le pre-

mier bateau a déchargé les rescapés. C'était un navire de croisière qui évoluait dans la zone et a chargé à son bord les rescapés. Candidat pour le petit parti européen Volt aux élections législatives du 25 juin, il a vu les survivants débarquer : « La plupart venaient visiblement du Moyen-Orient et d'Asie Centrale. Certains étaient effondrés, particulièrement choqués et ont été transportés à l'hôpital. »

Trois jours de deuil national

Giorgos Favas, adjoint au maire, multiplie lui les allers-retours entre la mairie et le hall où sont les rescapés : « Nous avons mis tout en œuvre pour leur apporter l'aide nécessaire, les premiers soins... L'hôpital est mobilisé. 26 d'entre eux y sont actuellement sur surveillance. » Reste un chif-

L'INFO EN +

Neuf personnes de nationalité égyptienne soupçonnées d'être des passeurs, dont le capitaine de l'embarcation, ont été arrêtées en Grèce après ce naufrage. La cour suprême grecque a ordonné une enquête pour déterminer les causes du drame qui a choqué le pays, accusé depuis des années de refouler des migrants en quête d'asile dans l'UE. Selon les autorités portuaires grecques, un avion de surveillance de l'agence européenne Frontex avait repéré le bateau mardi après-midi, mais il n'est pas intervenu car les passagers ont « refusé toute aide ».

fre inconnu : celui du nombre de disparus... Qui transforme la Méditerranée en tombe maritime.

Face à l'ampleur de la catastrophe et au choc provoqué par ce naufrage – l'un des plus importants que la Grèce a connu –, Ioannis Sarmas, le Premier ministre par intérim jusqu'aux élections législatives du 25 juin, a décrété trois jours de deuil national. Mais déjà, de multiples questions surgissent dans le débat. Les autorités grecques et européennes ont-elles agi justement ? Le drame aurait-il pu être évité ? À mots à peine couverts, différents responsables d'ONG pointent la responsabilité de la politique européenne et d'éventuels manquements dans les décisions. Peu à peu, le drame vire au débat politique de fond.

De notre correspondant en Grèce, Fabien PERRIER

EN BREF

CLIMAT

Record mondial de températures moyennes pour un début juin

Les températures moyennes mondiales relevées début juin ont été les plus chaudes jamais enregistrées pour cette période par le service européen Copernicus, battant les précédents records avec une « marge substantielle », a-t-il annoncé jeudi dans un communiqué. Copernicus souligne aussi que début juin, les températures mondiales ont dépassé les niveaux pré-industriels de plus de 1,5°C, qui est la limite de réchauffement la plus ambitieuse de l'accord de Paris de 2015. C'est la première fois que cette limite a été franchie en juin, mais elle l'a déjà été à plusieurs reprises en hiver et au printemps ces dernières années.

ÉTATS-UNIS

Neuf femmes accusent l'acteur Bill Cosby d'agression sexuelle

Neuf femmes accusent l'acteur américain Bill Cosby d'agression sexuelle et lui intentent un procès dans le Nevada, trois semaines après que cet Etat américain a mis fin à la prescription pour les procès civils en matière d'agression sexuelle. Dans les documents déposés au tribunal mercredi, elles accusent le comédien d'avoir utilisé « son pouvoir énorme, sa notoriété et son prestige » pour les isoler et les agresser, selon la télévision NBC. Ces agressions ont eu lieu entre 1979 et 1992 dans des maisons, des hôtels ou des loges à Las Vegas, Lake Tahoe et Reno, dans l'Etat du Nevada (ouest), a précisé la télévision. Ces dernières années, des dizaines de femmes, pour beaucoup des mannequins ou de jeunes actrices débutantes, ont accusé l'acteur d'agressions sexuelles.

ESPACE

Le dernier tir de la fusée Ariane 5 est reporté

Le dernier vol d'Ariane 5, dont le décollage était programmé vendredi soir depuis Kourou (Guyane française), a été reporté à une date non précisée en raison d'une anomalie, a annoncé jeudi Arianespace. « Il est apparu qu'il existe un risque de redondance d'une fonction critique sur Ariane 5. Conformément aux exigences de sécurité, Arianespace a décidé de reporter le déploiement du lanceur », a expliqué la société. Ce 117^e et dernier vol de la fusée européenne, qui fait ses adieux après 27 ans de services, doit placer en orbite un satellite de communications militaires français (Syrcacuse 4B) et un satellite expérimental allemand.

BELGIQUE

78 cadavres de chats et chiens découverts dans des congélateurs

Soixante-trois cadavres de chats et trois de chiens ont été découverts dans des congélateurs dans une maison de la région de Mons (Belgique) habitée par des marginaux, a indiqué jeudi la Société protectrice des animaux (SPA). L'intervention des services du bien-être animal de la région de Wallonie a aussi permis de saisir 25 chats vivants mais en mauvaise santé. C'est sur « une dénonciation » émanant sans doute d'un voisin, que l'unité wallonne du bien-être animal est intervenue mercredi dans cette maison insalubre, avec le renfort de policiers.

ROYAUME-UNI

« Partygate » : Boris Johnson coupable d'avoir menti

L'ex-Premier ministre conservateur, Boris Johnson, crie à l'« assassinat politique ». Une commission d'enquête parlementaire britannique le reconnaît coupable d'avoir menti au Parlement au sujet des fêtes organisées en plein confinement contre le Covid-19.

Le temps n'est plus à la fête pour Boris Johnson qui s'apprête à souffler ses 59 bougies. La semaine dernière, l'impétueux ex-dirigeant conservateur a remis avec fracas son siège de député après avoir été notifié des conclusions accablantes de l'enquête parlementaire autour des fêtes organisées pendant les confinements anti-Covid au 10 Downing Street, la résidence officielle londonienne du Premier ministre qu'il occupait lorsqu'il était encore au pouvoir. Et ce jeudi, cette même commission l'a officielle-

ment reconnu coupable d'avoir menti à la chambre des Communes (chambre des députés, NDLR) en affirmant, « la main sur le cœur », que toutes les restrictions sanitaires avaient été respectées à Downing Street. Le « Partygate » a déjà valu à «BoJo» une amende de la police et elle a largement contribué à son départ du pouvoir l'été dernier.

« Il n'y a aucun précédent »

« Il n'y a aucun précédent d'un Premier ministre reconnu coupable d'avoir délibérément induit la Chambre en erreur » et cela, « à plusieurs reprises », conclut la commission. Elle dénonce aussi la virulente lettre de démission de Boris Johnson, aux accents de Donald Trump, comme une « attaque contre les institutions démocratiques » britanniques.

Boris Johnson « ne devrait plus jamais être autorisé à se présenter à un quelconque mandat », a réagi

l'association des victimes du Covid-19. Le rapport de la commission parlementaire se limite à demander que lui soit retiré l'accès aux locaux du Parlement dont disposent les anciens Premiers ministres. Mais la mesure doit encore être soumise au vote des députés britanniques lundi et certains élus conservateurs ont déjà appelé à voter contre.

Ne siégeant plus à la Chambre des Communes, Boris Johnson ne risque donc plus grand-chose. Si ce n'est de voir son avenir politique hypothéqué pour longtemps ? 69 % des Britanniques pensent qu'il a effectivement menti, selon un sondage YouGov paru jeudi. Dans un long communiqué extrêmement agressif, l'ancien élu réaffirme « penser ne rien avoir fait de mal » et accuse la commission d'avoir voulu porter « le dernier coup de couteau d'un assassinat politique ».

Reste que le dossier «BoJo» ne fait pas les affaires de son successeur,



Boris Johnson dénonce un « assassinat politique ». Photo Sipa/Charles McQUILLAN

Rishi Sunak, dont le parti conservateur se retrouve confronté à trois législatives partielles (deux autres députés ont démissionné) et un ennemi de poids à la capacité de nuisance bien réelle.